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UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO
CENTRO DE EDUCAÇÃO

CONSELHO DEPARTAMENTAL — 13/12/2019

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO
CENTRO DE EDUCAÇÃO (CE), DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO
SANTO (UFES), REALIZADA NO DIA TREZE DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E

DEZENOVE (13/12/2019), PRESIDIDA PELA PROFESSORA DRA. CLÁUDIA
MARIA MENDES GONTIJO, COM A PRESENÇA DOS SEGUINTES
CONSELHEIROS: EDSON MACIEL JUNIOR, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE
EDUCAÇÃO, POLÍTICA E SOCIEDADE (DEPS); INES DE OLIVEIRA RAMOS,
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE TEORIAS DO ENSINO E PRÁTICAS
EDUCACIONAIS (DTEPE); MARGARETE SACHT GÓES, COORDENADORA
DO COLEGIADO DO CURSO DE LICENCIATURA EM PEDAGOGIA (COLPED);
ALEXANDRO BRAGA VIEIRA, REPRESENTANTE DO PROGRAMA DE PÓS-
GRADUAÇÃO DE MESTRADO PROFISSIONAL EM EDUCAÇÃO; JACYARA
SILVA DE PAIVA, REPRESENTANTE DO CENTRO DE EDUCAÇÃO NO
CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO (CEPE); ITAMAR MENDES
DA SILVA, REPRESENTANTE DO CENTRO DE EDUCAÇÃO NO CONSELHO
DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO (CEPE); ÉRICA ALCÂNTARA PINHEIRO
DE PAULA, REPRESENTANTE DOS TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS EM
EDUCAÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO; MARIA ANNA XAVIER SERRA
CARNEIRO DE NOVAES, REPRESENTANTE DOS TÉCNICO-
ADMINISTRATIVOS EM EDUCAÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO; JANAÍNA
SILVA COSTA ANTUNES, DIRETORA INTERINA DO CENTRO DE EDUCAÇÃO
INFANTIL CRIARTE; JAIR RONCHI FILHO, REPRESENTANTE DOS NÚCLEOS
E LABORATÓRIOS DO CENTRO DE EDUCAÇÃO; DENIS NUNES MORAES,
REPRESENTANTE DISCENTE. AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: ROGÉRIO
DRAGO, VICE-DIRETOR DO CENTRO DE EDUCAÇÃO; SILVANETE PEREIRA
DOS SANTOS, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE
LICENCIATURA EM EDUCAÇÃO DO CAMPO; IGUATEMI DOS SANTOS
RANGEL, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE LICENCIATURA
EM PEDAGOGIA — EAD; ELIZA BARTOLOZZI FERREIRA, REPRESENTANTE
DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO; REGINA GODINHO
DE ALCÂNTARA, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE LINGUAGENS, CULTURA
E EDUCAÇÃO (DLCE). Participaram da reunião a professora Fernanda
Monteiro Barreto Camargo, representando o Colegiado do curso de
Licenciatura em Educação do Campo, e o Assistente de Gestão do Centro
de Educação, Elias Louzada Neto.

Havendo quórum legal, a senhora presidente, professora Dra. Cláudia Maria Mendes Gontijo,
iniciou a sessão às nove horas e oito minutos. 1. APRECIAÇÃO DE ATAS: 1.1. Ata da Sessão
Ordinária do Conselho Departamental, realizada no dia 29 de novembro de 2019: Aprovada por
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unanimidade. 2. EXPEDIENTE: Foram solicitadas as seguintes inclusões: 3.5. Processo digital nº
23068.035796/2019-51; 3.6. Processo digital nº 23068.015744/2019-68; 3.7. Processo digital nº
23068.057123/2019-51; 3.8. Processo digital nº 23068.083046/2019-95; 3.9. Processo digital nº
23068.083057/2019-75; e 3.10. Processo digital nº 23068.082490/2019-93. Inclusões aprovadas
por unanimidade. 3. PAUTA: 3.1. Documento avulso nº 23068.081833/2019-01 - Homologação
do ad referendum da Diretora do Centro de Educação que aprovou a solicitação da professora
EBTT Zinia Fraga Intra de afastamento no período de 10 a 12 de dezembro de 2019, para
participação no V Seminário Luso-Brasileiro de Educação Infantil / Il Congresso Luso-Afro-
Brasileiro de Infâncias e Educação, que será realizado em São Paulo: Considerando a explicação
da Diretora do CEI Criarte, o Conselho homologou por unanimidade o ad referendum. 3.2.
Documento avulso nº 23068.083024/2019-25 - Calendário das Sessões do Conselho
Departamental para o ano de 2020. A Conselheira Inês de Oliveira Ramos pontuou que muitos
professores estarão de férias no mês de fevereiro, o que poderia inviabilizar a Sessão Ordinária
do dia 14 do referido mês. A presidente disse que prefere manter a data da Sessão Ordinária do
mês de fevereiro para garantir a reunião, caso haja demanda. Após ampla discussão, o Conselho
aprovou por unanimidade o calendário. 3.3. Documento avulso nº 23068.083033/2019-16 -
Votos de louvor aos servidores aposentados do Centro de Educação. À presidente leu os nomes
dos servidores do Centro de Educação aposentados em 2019 e explicou que os votos visam
reconhecer o trabalho realizado. Após discussão, o Conselho aprovou por unanimidade a
concessão de votos de louvor aos docentes aposentados Edna Castro de Oliveira, Marlene de
Fatima Cararo Pires, Juçara Luzia Leite, Carlos Eduardo Ferraço e Maria José Campos Rodrigues;
e aos servidores técnico-administrativos aposentados Ana Maria Salles de Sá, Elias Martins
Rodrigues, Marcos Antonio Belmiro e Luzia Ardizzon Mattos. 3.4. Processo nº
23068.051951/2018-03 - Relatório Técnico Acadêmico referente à prestação de contas final do
projeto IV Simpósio de Alfabetização, Leitura e Escrita: Alfabetização na BNCC (projeto 810), no
período de 8 a 22 de outubro de 2019. A presidente explicou que, em função da data de
finalização do projeto, foi necessário fazer o Relatório Técnico Acadêmico em discussão,
procedendo, então, à leitura do documento. Após sua discussão, o Conselho aprovou-o por
unanimidade. 3.5. Processo digital nº 23068.035796/2019-51 - Solicitação de apreciação do
relatório de Licença Capacitação da professora Terezinha Maria Schuchter, referente às
atividades realizadas no período de 02 de setembro a 1º de dezembro de 2019. Considerando a
aprovação pela Câmara do Departamento de Educação, Política e Sociedade, o Conselho aprovou
por unanimidade o relatório. 3.6. Processo digital nº 23068.015744/2019-68 - Solicitação de
apreciação do relatório de Licença Capacitação da professora Maria Hermínia Baião Passamai,
referente às atividades realizadas no período de O5 de abril a O5 de julho de 2019. A conselheira
Inês de Oliveira Ramos destacou a importância do trabalho desenvolvido pela professora Maria
Hermínia Baião Passamai durante a licença. Considerando a aprovação pela Câmara do
Departamento de Teorias do Ensino e Práticas Educacionais, o Conselho aprovou por
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unanimidade o relatório. 3.7. Processo digital nº 23068.057123/2019-51 — Solicitação da
professora Jacyara Silva de Paiva de cancelamento do afastamento autorizado entre os dias 11 e
16 de novembro de 2019, para participar do Terceiro Seminário Internacional do Centro de
Investigação para Justiça Social, em Santiago, no Chile. A conselheira Jacyara Silva de Paiva
informou que o evento foi cancelado em função da atual situação política e econômica do Chile.
Considerando a aprovação do cancelamento no Departamento de Linguagens, Cultura e
Educação, o Conselho aprovou por unanimidade a solicitação. 3.8. Processo digital nº
23068.083046/2019-95 - Solicitação da professora Denise Meyrelles de Jesus de autorização de
afastamento para o exterior, no período de 02 a 16 de março de 2020, para participar do Il

Colóquio de Pesquisa Internacional: Brasil e Itália, e realizar visita técnica na Universidade de
Sassari-Sardegna, na Itália. Considerando a aprovação pela Câmara do Departamento de
Educação, Política e Sociedade, o Conselho aprovou por unanimidade a solicitação. 3.9. Processo
digital nº 23068.083057/2019-75 - Solicitação do professor Alexandro Braga Vieira de
autorização de afastamento para o exterior, no período de 02 a 16 de março de 2020, para
participar do Il Colóquio de Pesquisa Internacional: Brasil e Itália e realizar visita técnica na
Universidade de Sassari-Sardegna, na Itália. O conselheiro Alexandro Braga Vieira comprometeu-
se com o Conselho que finalizará as demandas do Programa de Pós-Graduação de Mestrado
Profissional em Educação até a data da viagem. Considerando a aprovação pela Câmara do
Departamento de Educação, Política e Sociedade, o Conselho aprovou por unanimidade a
solicitação. 3.10. Processo digital nº 23068.082490/2019-93 - Solicitação de autorização da
professora Kalline Pereira Aroeira para participar de atividade esporádica remunerada
caracterizada como colaboração de natureza científica na elaboração de material didático, a ser
desenvolvida no período de janeiro a dezembro de 2020, na Primeira Igreja Batista de Laranjeiras,
em Serra, Espírito Santo, com carga horária de O5 horas mensais, totalizando 60 horas.
Considerando a aprovação pela Câmara do Departamento de Linguagens, Cultura e Educação, o
Conselho aprovou por unanimidade a solicitação. 4. INFORMES: 4.1. Participação da Vice-
Reitora da Ufes, professora Ethel Leonor Noia Maciel. A presidente informou que como não
houve confirmação com a Vice-Reitora, essa agenda não pode ser realizada. 4.2. Livro de receitas
“Crianças que cozinham”, organizado por Zínia Fraga Intra, Maria José Rassele Soprani e Danielly
Tintori Nascimento, com colaboração das crianças do Grupo 4 do CEI Criarte e suas famílias. À
presidente ressaltou a beleza do trabalho desenvolvido pelas crianças e docentes do CEI Criarte.
4.3. Documento avulso nº 23068.083892/2019-13 - Ofício Circular 022/2019/GR/UFES -
Sistemática de elaboração e aprovação dos Relatórios Técnicos Finais de Cumprimento do
Objeto. A presidente destacou a alteração dos itens que devem constar nos Relatórios Técnicos
Finais de Cumprimento do Objeto, conforme o documento encaminhado pelo Gabinete da
Reitoria. Após discussão sobre o ofício, a presidente passou, então, a palavra ao servidor Elias
Louzada Neto, para informar a respeito da solicitação dos conselheiros Jair Ronchi Filho e
Margarete Sacht Goés, de instalação de uma pia no prédio dos departamentos e de adequação
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da pia da cozinha do prédio Maje, respectivamente. O servidor Elias Louzada Neto disse que,
após visita in loco, ao prédio dos departamentos, constatou-se o alto valor da obra e tempo de
execução, visto a necessidade de adequação da rede de esgoto e hidráulica. Além disso, a
instalação de uma pia na área de convivência do referido prédio seria inadequada em função da
perda do espaço que é utilizado tanto de forma compartilhada pelos servidores como nos
momentos de inscrição do PPGMPE, além de gerar resíduos ao local. Em relação à demanda da
conselheira Margarete Sacht Goés, o servidor Elias Louzada Neto disse que serão necessárias
pequenas mudanças na cozinha do prédio Maje, como a retirada dos materiais que não fazem
parte do espaço ou estão em desuso e instalação de um suporte para o micro-ondas, a fim de
ganhar espaço. Após este trabalho, o servidor ressaltou que a cozinha se tornará um espaço mais
agradável. Dessa forma, o servidor Elias Louzada Neto disse que não há necessidade de alterar a
pia existente. A conselheira Margarete Sacht Goés disse que concorda em relação ao excesso de
materiais e equipamentos na cozinha, mas sobre a pia ela enfatizou que não concorda, pois é
muito pequena. Sugeriu, então, retirar a bancada, colocando-a em outra parede, e ampliar a cuba
da pia. O servidor Elias Louzada Neto disse que é possível cortar parte da bancada para ampliar
a pia, mas destacou que sem mexer na estrutura da bancada só conseguiria ampliar a pia em
cinco centímetros, uma vez que a pia é de canto, não tendo estrutura para mudá-la. A presidente
disse que, no momento, não há recursos financeiros para executar uma obra de porte maior e,
nesse caso, o que pode ser feito é retirar os equipamentos em desuso, visando inclusive a
segurança no espaço, e verificar o que pode ser feito em relação à pia. A presidente sugeriu que,
caso o micro-ondas em desuso esteja funcionando, que seja levado para o Diretório Acadêmico
Florestan Fernandes para ofertar suporte aos estudantes. Dessa forma, disse que a situação da
cozinha do prédio Maje será avaliada e, havendo recurso financeiro, as medidas cabíveis serão
tomadas. 4.4. A conselheira Inês de Oliveira Ramos disse que o professor Geide Rosa Coelho
trouxe um relato na última reunião da Câmara do DTEPE a respeito do suposto tiro disparado
recentemente próximo ao prédio IC-Il e, em relação ao ocorrido no campus de Maruípe, em que,
supostamente, um docente teria levado uma arma ao campus. Diante dessa situação, discutiu-
se sobre o uso de armas dentro da Universidade e o cuidado que é preciso ter nas diversas
situações que envolvem a segurança de estudantes e servidores. 4.5. A conselheira Jacyara Silva
de Paiva informou que, no dia 12 de dezembro de 2019, ocorreu a primeira formatura de
estudantes cotistas, chamada formatura Preta, com participação de 9 estudantes do curso de
Ciências Sociais. A conselheira Érica Alcântara Pinheiro de Paula contou que a experiência de
estágio que desenvolveu durante a graduação foi muito positiva, por proporcionar
oportunidades aos estudantes de terem contato com a sociedade e fomentar essa discussão em
relação à Universidade. O conselheiro Jair Ronchi Filho disse que o conselheiro Denis Nunes
Moraes foi muito elogiado na escola em que realizou estágio. 4.6. A presidente parabenizou a
celeridade e seriedade dos debates realizados neste ano pelo Conselho, agradecendo o
engajamento do Centro de Educação na luta pela democracia e fazendo votos de que no próximo
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ano as relações sejam mantidas no Centro de Educação. A presidente lembrou, ainda, que, no
próximo ano, será realizada eleição para a Direção do Centro de Educação e espera que esta seja
um processo tranquilo. Os membros do Conselho reconheceram e parabenizaram, ainda, as
docentes do Centro de Educação eleitas para a Diretoria e Conselho de Representantes da
Adufes, para o biênio 2019-2012. A presidente disse que enviará, em nome do Conselho
Departamental, uma carta parabenizando as docentes Ana Carolina Galvão Marsiglia
(presidenta), Fernanda de Araujo Binatti Chiote (1º tesoureira) e a docente aposentada Marlene
Cararo (4º suplente), eleitas para a Diretoria, e Edna Castro de Oliveira (titular) e Débora
Monteiro do Amaral (suplente), eleitas para o Conselho de Representantes, pela vitória. 4.7. A

presidente informou que deu andamento aos trâmites para mudança do nome do prédio IC-IV
para prédio Paulo Freire e que, na aula inaugural do Centro de Educação do ano de 2020, será
realizada alguma ação para a inauguração. Nada mais havendo a tratar, a senhora presidente
declarou encerrada a sessão, às dez horas e trinta e sete minutos. Do que era para constar, eu,
Roberta Gonçalves Duarte, secretariando a reunião, lavrei a presente ata que, após lida e
aprovada, será por mim e pelos presentes assinada.
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